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RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 

 
EL CONCEPTO DE LA POLÍTICA PÚBLICA 
En el discurso político de la clase política, el gobierno, el ciudadano y las organizaciones 
de la sociedad civil, se ha hecho común el concepto de política pública, inclusive han 
surgido en tiempos recientes en el ámbito académico e intelectual especialidades, 
maestrías y doctorados en la materia, pero esto será objeto de un análisis posterior. 
La política pública es un conjunto de toma de decisiones gubernamentales o de estado 
que de acuerdo a su fundador en la propuesta de Policy Sciences de Harold D. Lasswell, 
la define como “del y en el proceso gubernamental” para solucionar los problemas 
públicos, lo que significa la hechura de las alternativas o las posibles soluciones y su 
ejecución para resolver los mismos planteados por las demandas sociales y 
ciudadanas.     
El término política pública tiene su origen en la propuesta de Policy Sciences de Harold D. 
Lasswell, formulada en 1951. Surge como una respuesta a la fragmentación de las 
ciencias sociales y la necesidad imperante de que el gobierno tuviera mayor conocimiento 
de las decisiones públicas, así como la de articular una ciencia interdisciplinaria (Aguilar). 
El concepto de política pública (policy) se puede entender en dos sentidos; primero como 
una disciplina que surge en las sociedades industrializadas en la década de los cincuenta, 
especialmente en Estados Unidos e Inglaterra, y que como tal, se enfoca a estudiar los 
problemas considerados públicos, así como los procesos de la toma de decisiones por 
parte de las autoridades públicas. 
El segundo sentido es el que hace referencia a la política gubernamental o de alguna 
organización de la sociedad civil. Relacionándolo con las funciones que lleva a cabo el 
gobierno, es decir, es frecuente que las acciones cotidianas del quehacer público o 
gubernamental sean catalogadas como política pública, sin considerar la diversidad de los 
problemas y situaciones que tiene que resolver el gobierno. Las políticas públicas son 
concebidas por Lasswell con una orientación multidisciplinaria, pues por su naturaleza 
conllevan aspectos políticos, económicos, administrativos, culturales, entre otros. 
La noción de políticas públicas tiene un marcado carácter polisémico. La etimología 
proviene del anglosajón public policy, traducido por el término de política pública. 
Se trata de una disciplina científica cuyo objetivo es elaborar información que sea de 
utilidad al proceso de adopción de decisiones y que esta pueda ser utilizada para resolver 
problemas en circunstancias políticas concretas. Aaron Wildavsky sostiene que el análisis 
de las políticas públicas consiste en hallar “un problema sobre el cual algo pudiera o 
debería hacerse”. William N. Dunn señala su capacidad de contribuir al progreso de las 
Ciencias Sociales, porque “da soluciones a los problemas con los que se enfrenta”. 
El enfoque de las políticas públicas es un conjunto de métodos que permiten 
descomponer la compleja esfera de la acción pública, en actividades distintas y 
analíticamente separables. Tiene un valor descriptivo del entramado político 
administrativo, en tanto permite la observación de los procesos de elaboración de políticas 
y de programas de actuación pública o gubernamental, y facilita la identificación de 
distintos actores que intervienen en el proceso de políticas públicas. 
 
 

https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-carmona/136233-el-concepto-de-la-politica-publica.html


 
 
Solo será en la década de los años setenta del siglo pasado en Estados Unidos, cuando 
las políticas públicas comienzan su desarrollo, como consecuencia de la convergencia de 
corrientes de otras disciplinas para hacer frente a los nuevos desafíos de los poderes 
públicos. El enfoque de las políticas públicas parte de una concepción pluridisciplinar en la 
que la Ciencia Política asume una función predominante. Esta perspectiva teórica 
encuentra su génesis en Harold Lasswell y será desarrollada desde Francia por Jean-
Claude Thoenig y Michael Crozier, desde Gran Bretaña por Lewis A. Gunn y B. W. 
Hogwood, C. Ham y M. Hill, Robert A. W. Rhodes y J. J. Richardson, desde Alemania por 
F. A. Scharpf y R. Mayntz o desde Italia por Bruno Dente. 
En sus orígenes, analistas de políticas públicas se encontraban influenciados por la 
corriente behaviorista triunfante. Los estudios hacen hincapié en las demandas (imputs) y 
en el resultado de las políticas ejecutadas (outputs), pasando por alto el impacto de las 
estructuras y los actores (burocracia, instituciones, partidos políticos, etc.), tenían sobre el 
resultado o producto. 
En la década de 1970 entraron en juego teorías sobre el Estado y el gobierno. La política 
pública nacida con un componente empirista y pragmático, como ayuda a la acción 
gubernamental para formar parte del debate paralelo que produce en torno al mundo de 
las ideas y de la teoría del Estado. Pluralistas, neomarxistas y neocorporativistas verán en 
las políticas públicas una nueva aportación a la construcción de sus propias teorías. Las 
políticas públicas se consideran como una variable dependiente de la ideología, de los 
partidos políticos, de los recursos, etc., tanto en el caso de que los factores determinantes 
de estas se consideren socio-económicos como políticos. 
La política pública puede definirse como un programa de acción de una autoridad dotada 
de poder político y de legitimidad gubernamental, que afecta a un sector de la sociedad o 
bien a un espacio geográfico determinado. El programa y las acciones que éste implica 
constituyen el núcleo central del analista de políticas públicas. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/136233-el-concepto-de-la-politica-publica.html 
 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

ADIÓS ALIANZA 
 Todo hace suponer que la alianza Va por México conformado por PAN, PRD Y PRI se ha 
desquebrajado, la ruptura ocasionada por la supuesta traición de parte del dirigente 
priista, el tristemente célebre Alejandro Moreno, alias “Alito”, ha sido la gota que derramó 
el vaso, para el grupo opositor, al menos para el Partido Acción Nacional. 

El PAN organizó el foro Cambiemos México. ¡Si hay de otra! donde su presidente, el 
michoacano Marko Cortés, pidió unidad rumbo a las elecciones del 2024 para poder 
derrotar a MORENA y cambiar el rumbo del país. 
De paso, el evento sirvió para que los panistas presumieran a sus presidenciables 
quienes fueron los ponentes, es así que participaron Santiago Creel, presidente de la 
Cámara de Diputados; María Eugenia Campos, gobernadora de Chihuahua, Mauricio 
Villa, gobernador de Yucatán y el Diputado Federal Juan Carlos Romero Hicks, 
exgobernador de Guanajuato. 
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Marko Cortés, líder panista, afirmó que el gobierno federal falló en todas sus promesas y 
que los logros de las administraciones panistas fue echado por la borda. Por su parte, los 
expositores comentaron sus experiencias al frente de sus cargos públicos presumiendo 
resultados. 
Estamos convencidos que el Foro se organizó para demostrar unidad en las filas del 
blanquiazul y enviar un serio mensaje al PRD y al PRI de que no habrá más alianzas 
mientras Alito no se vaya. 
Todavía hace unos cuantos días, Alito pedía a los dirigentes de “Va por México” mantener 
la alianza, ya que asegura que solo unidos pueden derrotar a López Obrador y su partido 
en el 2024. 
Sin embargo, los acuerdos secretos entre el dirigente priista y el gobierno de López 
Obrador han terminado con cualquier posibilidad de que la alianza vuelva a funcionar 
como tal y ahora si cada quién actuará por su parte. 
Ya lo hemos dicho y lo reiteramos, el PRI tiene más que ganar como aliado de MORENA 
que de la alianza opositora; la conformación de PRIMOR es el fin de Va por México y 
seguramente de la posibilidad de arrebatarle el triunfo al partido oficial. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/136220-adios-alianza.html 
 
QUADRATIN 
SANTIAGO Y EL RUFO  
SANTIAGO HEYSER BELTRÁN 
 
 No se queje, haga cosas Algo que no me gusta del Internet, es que me llegan correos 
muy ingeniosos sin hacer referencia al autor, que siempre merecen reconocimiento y 
crédito. S- Con respeto a sus autores, me permito reproducir dos de ellos que en lo 
general comparto: Primero el titulado: Un día en la Cámara de Diputados. Van pasando 
dos compadres frente al palacio legislativo y de repente oyen gritos desde dentro del 
 recinto: ¡Flojo!, ¡Ignorante!, ¡Ladrón!,  ¡Violador!, ¡Maricón!, ¡Degenerado!, ¡Ratero!, 
¡Come  mierda!, ¡Sinvergüenza!, ¡Vende patria!,  ¡Descarado!, ¡Hijo de…!, ¡Hulero!, 
¡Estafador!, ¡Burro!, ¡Inepto!,  ¡Desgraciado!… Entonces le dice el uno al otro: -Óyelos 
compadre, ya se armó la bronca; el otro contesta: -No seas tarugo compadre, solamente 
están pasando lista… R- Guarf, guarf, guarf… Te pasas, mi Santias, pero tienes razón, yo 
también comparto que, salvo honrosas excepciones, lo expresado si parece lista de 
asistencia del congreso… Guarf, guarf, guarf. S- Es verdad, salvo honrosas excepciones, 
tenemos políticos, gobernantes y congresistas inservibles y egoístas que solo ven por los 
intereses de los partidos políticos, de sus corrientes y grupos, y de sus cómplices y 
parientes… Cuando no del interés de mecenas y narcos que financian sus campañas. R- 
Grrr, no puede ser de otra manera cuando la ciudadanía acepta que los partidos pongan 
como candidatos y futuros gobernantes a una runfla de lumpen´s ineficaces y muchos de 
ellos corruptos. Y cuando aceptamos un modelo antidemocrático con un referí de pacotilla 
como en mi opinión lo es el Tribunal Electoral. S- Por eso es oportuna la pregunta del 
segundo correo: -¿No le gusta el país en el que vive? ¡Cámbielo usted mismo!… Y si no 
participa… ¡No se queje! -¿Encuentra absurdo el robo de camiones de carga, a veces 
hasta con asesinatos de los camioneros? Solución: Exija la factura en todas sus compras. 
-¿Usted encuentra absurdo el desorden causado por los vendedores ambulantes? 
Solución: Nunca compre nada a ellos.  
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La mayor parte de sus mercaderías son productos robados, falsificados o 
contrabandeados. -¿Usted encuentra absurdo el enriquecimiento ilícito? Solución: No lo 
admire, ni lo practique; repúdielo y no dé mordidas ni pequeñas ni grandes. -¿Usted 
encuentra absurda la cantidad de mendigos y lava vidrios en los semáforos y/o en cada 
esquina? Solución: Nunca les dé nada. Canalice su ayuda solidaria directamente a las 
instituciones de su confianza. (Pero, si no cumple con lo segundo, no se sienta bien 
haciendo lo primero, no sirve para justificarse, sea honesto consigo mismo) -¿Usted 
encuentra absurdo que las lluvias inunden la ciudad o que la ciudad sea un basurero? 
Solución: Solamente tire papelitos y basura, en los canastos de basura, barra su banqueta 
y si construye, no eche la basura en las coladeras… -¿Usted encuentra absurdo que haya 
revendedores de entradas para espectáculos? Solución: No les compre, aunque eso 
signifique perderse el evento. Mejor trate de comprar con oportunidad y haga cola, no se 
pase de listo. -¿Usted encuentra absurdo el tránsito en su ciudad? Solución: Nunca cierre 
el paso, respete las normas, estacione en los lugares habilitados, practique la técnica de 
paso ‘uno por uno’, traté de usar menos el auto y use el transporte público cuando pueda. 
Estamos pasando por una etapa de falta de cultura ciudadana y de patriotismo. 
Necesitamos cambiar nuestro comportamiento para que podamos vivir en un país donde 
tengamos el orgullo de decir: ¡Yo soy mexicano! Quedándonos quietos, sin hacer nada, 
no contribuimos; por lo tanto, no podemos reclamar… Así de sencillo. Un saludo una 
reflexión. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/santiago-y-el-rufo-30/ 
 
 
 
INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 Error estratégico de Monreal: meter seguridad en el 2024 La estrategia de seguridad 
pública entrará hoy en una dinámica marcada por la incertidumbre y podría estar 
construyendo un choque de trenes en el contexto de la sucesión presidencial de 2024: el 
líder senatorial Ricardo Monreal Avila pareció no tener voluntad política para construir la 
mayoría calificada que permitiera la extensión de los militares en seguridad por otros 
cuatro años más y decidió tomar el control de una estrategia que corresponde de manera 
exclusiva al presidente de la República. Mientras el presidente López Obrador está 
impulsando una consulta para involucrar a la sociedad en el apoyo a la 
participación constitucional de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública por 
la crisis de seguridad interior que está afectando el desarrollo nacional, Monreal está 
construyendo un consenso entre todos los partidos que replantearía la propuesta original 
de solo extenderte la autorización por cuatro años y para ello estaría cediendo exigencias 
políticas que le atarían las manos a las estructuras militares para combatir lo que 
oficialmente ya se conoce como un poder cuasimilitar del crimen organizado. Hasta donde 
se tienen datos, Monreal no estaría dándole funcionalidad a la estrategia presidencial, 
sino que está aprovechando su espacio político-legislativo para definir 
su propia propuesta de estrategia de seguridad en caso de ser candidato de Morena, de 
alguna coalición o independiente a la presidencia en 2024. 
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 La propuesta que está negociando Monreal no responde al momento actual en que se 
encuentran el fortalecimiento de los grupos delictivos que están dictando los ritmos de la 
seguridad, sino que anda en busca de un acuerdo de consenso que se rinda a las 
exigencias de la oposición para permitir la presencia militar en seguridad pública más allá 
del vencimiento del Quinto Transitorio constitucional a mediados de 2024. Del lado 
contrario, aunque también con limitaciones en la consecución de los objetivos, la 
estrategia gubernamental de seguridad pública se basa en el enfoque y la doctrina de 
la seguridad interior, es decir, la percepción de que las bandas criminales del crimen 
organizado –del narco y otros delitos– ya rebasaron los escenarios de la seguridad 
pública –o la afectación del patrimonio de las personas– y se localiza en el terreno de 
la disputa territorial, económica y de gobierno por las bandas que 
están capturando espacios territoriales de la soberanía del Estado para imponer la 
gobernanza de la delincuencia. A pesar de que la oposición ha llegado a ser gobierno 
presidencial e intermedios, sus legisladores siguen sin entender el marco de las doctrinas 
de seguridad que determinan las políticas operativas. El Cártel Jalisco y el Cártel de 
Sinaloa no son grupos de carteristas, sino que tienen capacidad económica, de corrupción 
y de fuerza para estar sustituyendo la autoridad del Estado en los territorios ocupados. La 
iniciativa para adelantar un plazo adicional a la presencia de las Fuerzas Armadas en 
labores de apoyo a la Seguridad Pública por razones de crisis de la seguridad interior –es 
decir: la hegemonía del Estado– se explica con dos criterios fundamentales: la Guardia 
Nacional está en su fase de construcción y no estará funcionando al 100% en 2024 y de 
todos modos las Fuerzas Armadas tienen responsabilidad para mantener la soberanía del 
Estado en zonas territoriales del interior de la República que están siendo capturadas por 
el crimen organizado. Las Fuerzas Armadas fueron lanzadas a la seguridad pública en 
diciembre del 2006 por el presidente Felipe Calderón sin contar con un marco jurídico 
adecuado y sin regular el funcionamiento de esa colaboración. El presidente Peña Nieto 
aprobó a finales del 2018 la Ley de Seguridad Interior que regulaba la forma de funcionar 
la participación militar en seguridad pública, pero de manera paradójica los sectores 
lopezobradoristas la llevaron a la “invalidez total” y ahora López Obrador en el Poder 
Ejecutivo se está percatando de que el único camino para formalizar las tareas de las 
Fuerzas Armadas en el espacio de la seguridad interior del Estado sería el de una ley de 
seguridad interior. La propuesta de Monreal para reformar el Quinto Transitorio es la de 
la oposición e implicaría un replanteamiento total de la estrategia lopezobradorista de 
seguridad pública y desde luego una nueva iniciativa que no es la que presentó el 
presidente López Obrador a través de una alianza con el PRI. La seguridad podría estar 
en el umbral de un error estratégico monumental: politizar la estrategia contra el 
poder cuasimilitar del crimen organizado. -0- 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-164/ 
 
ACUEDUCTO ONLINE 

CELESTE ASCENCIO 
RUTA TRANSFORMADORA  

LA TRANSFORMACIÓN TIENE ROSTRO DE MUJER   
Les comparto: fui participe del cuarto informe de la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, jefa de 
gobierno de la Ciudad de México (CDMX), este lunes 3 de octubre del 2022, en el 
Auditorio Nacional. 
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Definitivamente nuestra República Mexicana está preparada para ser gobernada por una 
mujer; la mujer representa vida, esperanza, honestidad, bienestar, capacidad y 
resultados, más aún si se trata de una mujer que es luchadora social, política y científica 
al mismo tiempo. 

Es Claudia una lideresa congruente y dedicada, consciente de que las alertas de género 
en la CDMX no son suficientes, ya que, en 2018, ella misma fue quien expresó: “para mí, 
una política pública, cuando está a cargo de una mujer, no es suficiente con que sea una 
mujer la que está en el rol. La mujer que llega a un puesto de elección tiene que 
reivindicar a las mujeres. Si no, se convierte en una reproductora de la cultura machista”. 

Es por ello que me apropio del pensamiento de una mujer que admiro, cuando expresa 
que la revolución de conciencias no se logra de la noche a la mañana; para que esto 
suceda, tenemos que seguir cultivando acciones; tenemos que ser cada una de nosotras, 
nosotros y nosotres los rostros de la transformación que México necesita; debemos trazar 
la ruta transformadora que nos lleve al camino de la inclusión, en el que la lucha por la 
paridad de género sea una deuda generacional saldada. 

La honestidad da resultados, así lo afirmó en su informe refiriéndose a la austeridad 
republicana, y claro, si hay algo que considero fundamental para el crecimiento de todo 
país, es la implementación de la ciencia, la tecnología y la innovación, aspectos a los que, 
si conjuntamos el que el gobierno destine recursos económicos para el beneficio del 
pueblo y no para el beneficio personal, tendremos como resultado un cablebus que 
conecta a las zonas más pobres de la ciudad con el metro; un trolebús elevado en la 
Alcaldía Iztapalapa -siendo el primer transporte público del mundo en un segundo piso de 
casi 8 kilómetros-; la construcción de cinco planteles del Instituto de Educación Media 
Superior (IEMS) y dos universidades públicas: el Instituto de Estudios Superiores Rosario 
Castellanos y la Universidad de la Salud. 

Como hija de dos docentes, debo reconocer que la educación nos da a las juventudes 
una manera más hermosa de ver la vida; deseo de todo corazón que quienes estudian en 
estos centros educativos valoren lo que el estado realiza por cada alumno y alumna, que 
sean recíprocos, para que, al momento de culminar los estudios, le devuelvan al estado 
un o una ciudadana de bien, de trabajo y de amor a la patria. 

Otro dato importante a destacar es que, para garantizar el derecho humano de acceso al 
agua, la CDMX en conjunto con el Estado de México y Michoacán realizaron una 
inversión de 300 millones de pesos para la tecnificación de sistemas de riego, 
beneficiando a mil 600 productores agrícolas de nuestra entidad; lo anterior a partir de un 
exhorto que presentó la diputada local María de la Luz Núñez Ramos, quedando 
demostrada la capacidad e inteligencia de una mujer para beneficiar a tres estados de la 
república. 

Algo que me hizo sentir sumamente tranquila, es saber que con el programa Senderos 
Seguros: Camina Libre, Camina Segura, las mujeres podemos transitar por la capital del 
país contando con mejor iluminación, botones de auxilio y cámaras de vigilancia que 
fomentan la apropiación del espacio público. 

 

 



 

Al ser un informe tan amplio, no me da oportunidad de mencionar cada uno de los 
programas que se abordaron en el mismo; sin embargo, como mujer que vive y conoce 
zonas marginadas en las que no se cuenta con drenaje y mucho menos con el derecho de 
acceso al internet, aplaudo y me llena de ilusión el hecho de pensar que, si la Ciudad de 
México es la más conectada en el mundo, nuestras poblaciones indígenas también 
pueden llegar a estarlo. 
https://acueductoonline.com/la-transformacion-tiene-rostro-de-mujer-celeste-
ascencio/ 
 
 
URBANÓPOLIS  
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 
 

JAPÓN, EL CANSANCIO DE UNA NACIÓN  
El título de esta columna es el de un libro de la autoría de Carlos Maya-Ambía, cuya 
presentación tuve la oportunidad de escuchar, la semana pasada, durante el 6to. 
Seminario Internacional de México y las Economías en la Región Asia Pacífico. Japón no 
solo resulta para muchos una ciudad culturalmente enigmática, sino que su desarrollo en 
la posguerra despertó la admiración de todo el mundo. 

Por cuatro décadas se le denominó el milagro japón y después del 2010 dejó de ser el 
número dos de la economía mundial, para ser sustituido por China. El libro propone y 
fundamenta como explicación de lo sucedido, una gigantesca crisis del agotamiento de su 
clase trabajadora y de la población en general. Sus argumentos resultan por demás 
interesantes e intentaré sintetizarlos en las siguientes líneas: 

El argumento central de agotamiento o cansancio se aplica a la sociedad japonesa actual, 
la primer advertencia que nos hace el autor es que no se refiere a la práctica japonesa 
denominada inemuri, y que es muy común entre la sociedad, pues se trata de dormirse en 
el transporte colectivo, en su lugar de trabajo o estudio, durante reuniones o conferencias, 
y que consideran que se debe a estar sumamente ocupada, con horarios estrictos y 
agendas saturadas, con obligaciones laborales o escolares conducentes al agotamiento. 
Pero que no las consideran una preocupación. 

Podemos afirmar que el autor centra su atención en un agotamiento cultural bajo el 
argumento de que las nuevas generaciones de japoneses y, particularmente, de 
japonesas, se han cansado de repetir comportamientos que se consideraron 
indispensables para la prosperidad económica del país. 

Una evidencia que nos proporciona el autor corresponde a los hikikomori, término que 
designa el aislamiento voluntario de la sociedad y la reclusión de la persona adulta o 
joven, que, en su hogar para quienes viven solos, o en su habitación para quienes forman 
parte de una familia. A consideración del autor, se trata del cansancio del trato con los 
demás, hastiada de las aglomeraciones y de la lluvia de estímulos propios de una 
sociedad a la que sólo se mantienen ligada a través del internet. 
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Otra evidencia que analizada es el denominado Karoshi y que es muerte por agotamiento 
laboral, causada por el exceso de horas extras trabajadas. Aunque la ley establece un 
máximo de horas que pueden trabajarse fuera de la jornada laboral, pero las muertes 
anuales por trabajar más de 100 horas semanales van en aumento, incluso la dirección de 
la empresa a menudo ofrece a la familia un obsequio en dinero como muestra de su 
simpatía, y paga parte de los gastos del funeral, en un intento de encubrir esta práctica 
prohibida, pero cada vez más común. 
Entre las señales más alarmantes está el incremento en suicidios, que en el 2017 
alcanzaron un récord, porque 250 niños en edades de educación básica hasta 
bachillerato, cansados de las exigencias académicas y del acoso escolar o bullying, 
prefirieron suicidarse. 

El cansancio de las japonesas, de soportar la doble jornada laboral y de desempeñar el 
papel tradicional de madres y esposas, asignado por la machista sociedad japonesa ha 
derivado en una disminución del número de matrimonios, el incremento de divorcios y, 
obviamente, en la disminución del número de hijos por hogar. Una de las situaciones que 
agrava el papel familiar de la mujer, es el hecho de la obligación, por tradición, de asumir 
el cuidado de los ancianos, cuyo número ha aumentado a la par del envejecimiento de la 
sociedad japonesa, pues en Japón es la familia, y no las instituciones, quien se encarga 
de cuidar de los ancianos enfermos. 

Pero no todo es cansancio, también es soledad. Aunque imaginar personas ancianas 
olvidadas por sus hijos y sus nietos (si los tienen) resulta ser inaceptable, de acuerdo con 
la moral confuciana, base ideológica de los japoneses, hoy en día, los hogares 
conformados por una sola persona representan la mayor proporción (34.6%). Esta 
situación deriva en que un gran número de personas mayores de 65 años, no solo viven 
solas, sino que tienen una muerte solitaria (kodokushi). Inició en la década de los ochenta 
y va en aumento, aunque los datos oficiales son limitados y de poca credibilidad, se habla 
de 4 mil muertes solitarias por semana, otros calculan 30 mil de estos decesos al año. 

Una parte sumamente importante del libro que hoy reseñamos es la propuesta para 
responder: ¿ ué podría hacerse para acabar con ese cansancio? Se parte de la 
diferencia entre Occidente y Oriente, pues si bien nosotros consideramos que para aliviar 
el cansancio es necesario descansar, esta palabra encierra dos conceptos “des” y 
“cansar”, es decir, lo contrario de hacer algo. En Oriente la palabra paz es muy antigua, 
en sánscrito es Shanti y significa más que paz como contrario de la guerra, indica paz 
interior, tranquilidad espiritual y, por ende, felicidad. Obviamente es un concepto 
estrechamente relacionado con el budismo, que es uno de los pilares más fuertes de la 
cultura japonesa. En otras palabras, frente al multitasking de la sociedad japonesa actual 
se propone la inmersión contemplativa, presente en sus más antiguas tradiciones, como 
la pintura y la caligrafía, el arreglo floral y la ceremonia del té. 

 

 

 

 



 

 

Resulta inevitable, cuando se lee el libro y se observan las estadísticas del cambio social 
que acontece en Japón, constatar que, algunos aspectos, aunque en mucha menor 
medida, no son ajenos a nuestra sociedad mexicana actual. Tal es el caso de la reducción 
de matrimonios, el aumento en divorcios, la reducción en el número de hijos, las familias 
unipersonales e incluso el incremento en los suicidios. Así que la pregunta: ¿Qué tan 
cansada esta la sociedad mexicana? Adquiere relevancia si se contextualiza bajo el 
amplio marco de la explotación propia del capitalismo descrita por Marx y Engels, pero en 
este caso de Japón, por su moral frente al trabajo, le ha llevado a niveles 
inconmensurables que van más allá de lo que pudiera considerarse autoexplotación. 
https://acueductoonline.com/japon-el-cansancio-de-una-nacion-salvador-garcia-
espinosa/ 
 
METAPOLITICA 
ENTRELÍNEAS  
HÉCTOR TAPIA 
 
80% DE CARGA DEL PUERTO SALE POR LA SIGLO XXI, 2022 CERRARÁ CON UN 
INCREMENTO DEL 20% ¿Y LA AUTOPISTA? 

Si las muertes por accidentes que se han registrado en la autopista Siglo XXI no bastan 
para acelerar el proceso de ampliación de dicha autopista, debería hacerlo entonces la 
proyección de crecimiento de carga contenerizada que se tiene sobre esa vialidad. 

De manera tajante, en este año, al cierre, se prevé que haya un incremento de más del 
20% en el flujo de carga que se mueve por contenedores desde el puerto michoacano. 

Esta cifra es sin contar el movimiento de autos que llegan al puerto y se distribuyen a 
otros puntos del país, que también ha mostrado un paulatino y constante incremento. 

Tan sólo en lo que se refiere a la carga contenerizada, para julio de este año, el 82% de la 
misma se movilizó por medio del autotransporte, es decir tráileres y madrinas, doble 
remolques, y demás, y el restante por medio del ferrocarril. 

Insisto, estas cifras son sin tomar en cuenta el movimiento de otro tipo de cargas como la 
automotriz, que también se moviliza principalmente por vehículos automotores. 

Es decir, si de por sí la proporción de carga que se mueve por la autopista Siglo XXI es 
abrumadora, con el incremento que se proyecta tan solo al cierre de este año, la 
movilidad de carga por la autopista se incrementará de manera aplastante, con todo lo 
que implica. 

No hay que confundir, a la economía nacional, principalmente, más que a la estatal, el 
crecimiento del puerto michoacano para el manejo de carga, es una noticia que refleja 
que la economía avanza, y que encuentran en Lázaro Cárdenas una ruta económica y 
ágil en tiempos para hacer llegar sus mercancías de Asía hacia Estados Unidos. 
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Pero esto debe ir aparejado, no sólo de mejora de infraestructura para el municipio 
portuario, o porteño, sino, como ahora se ve, también en la mejora de la conectividad 
carretera, porque es por donde principalmente se mueve la carga que sale del puerto 
michoacano. 

Tras el fatal accidente que se registró hace varias semanas en dicha autopista, donde 
perdieron la vida 7 personas, tan sólo en uno de ellos, porque los incidentes ahí son 
permanentes, constantes, la discusión sobre la ampliación de la Siglo XXI se reavivó. 

El punto es que pareciera que no se toma tan en serio esta exigencia de los ciudadanos 
que viajan de manera permanente de Morelia, y sus puntos intermedios, hacia Lázaro 
Cárdenas, y a la inversa. 

La dimensión pareciera que se da en función del flujo vehicular que se tenía hace algunos 
años, pero no de cara a la proyección que se tiene hacia adelante. 

Insisto, se proyecta cerrar tan sólo este año con un incremento superior al 20% en carga, 
sólo contenerizada, a través del puerto, y más del 80% de esta se mueve por la autopista. 
Por supuesto que esto incrementará poco menos de una quinta parte los riesgos que ya 
se viven al manejar por esa vía. 

En verdad ¿se está tomando en serio esta ampliación?, ya no por el estado, que sale a 
contener la crítica social permanente ante este tema, sino por la federación, que tiene 
años, desde hace varias administraciones, con esta promesa inconclusa. 

Las urgencias son visibles, no así la atención que -se dice- pretenden darle. 

https://metapolitica.news/2022/10/04/entrelineas-80-de-carga-del-puerto-sale-por-la-
siglo-xxi-2022-cerrara-con-un-incremento-del-20-y-la-autopista/ 
 
AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
POCAS ORGANIZACIONES SE CONVERTIRÁN EN PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
A menos de tres meses para que venza el plazo de la celebración de asambleas -
distritales o municipales- de las organizaciones que pretenden constituirse en partidos 
políticos solo un mínimo de éstas están avanzando para lograr su objetivo.  

Como se sabe, el pasado 30 de abril inició el proceso de acreditación de asambleas 
distritales o municipales de las asociaciones que persiguen constituirse en organismos 
políticos locales.  

Las agrupaciones tendrán que celebrar 76 asambleas municipales o 16 distritales; 
prácticamente todas se decidieron por las distritales. Igual, tienen que sumar un número 
de socios equivalente al .026 por ciento del padrón electoral michoacano; es decir, cerca 
de 10 mil militantes en toda la geografía michoacana.  
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Así, doce agrupaciones de distintas ideologías y posiciones políticas se manifestaron por 
asumir ese reto y comenzaron a organizar sus actos masivos. Algunas fracasaron desde 
un principio, otras tuvieron algunos traspiés, pero siguieron adelante.   

Según el reporte ofrecido por el Instituto Electoral de Michoacán, de doce agrupaciones 
registradas solo tres han realizado más de 20 asambleas: Michoacán al Frente, que 
representa Ezequiel Hernández Arteaga -con el aval del ex gobernador Jesús Reyna 
García-,  suma 43 asambleas al día 3 del presente mes; Tiempo x México, de Karla 
Martínez Martínez, ha realizado 28 asambleas, y En Defensa del Pueblo de Michoacán, 
de Antonio Valencia Medina -con el respaldo del ex líder magisterial Juan Pérez Medina-, 
23 asambleas.  

Hay dos agrupaciones más que ya pudieron concretar un poco más de 15 asambleas: 
Transformación Michoacán, de José Antonio Rodríguez Corona, con 18, y Vía 
Democrática para Michoacán, de José Antonio Plaza Urbina, con 19 asambleas.  

Otras dos quedaron muy rezagadas, como Acción Política para la Igualdad, de Nuria 
Gabriela Hernández, con 11 asambleas, y Organización Colosista de Michoacán, de 
Marcelo Yépez, con apenas 5 eventos municipales.  

Las restantes 5 agrupaciones de las 12 registradas, quedaron en el intento.  

Así, no les ha sido fácil a los promotores de es agrupaciones celebrar los eventos masivos 
que por ley están obligados a concretar. ¿Será que no hay mucho interés de los 
ciudadanos sin partido en los 112 municipios por afiliarse a nuevos organismos políticos 
locales?  

Como sea, pero se vislumbra un número mínimo de agrupaciones políticas que sí 
lograran ese objetivo.  

Mientras, las agrupaciones tendrán hasta el próximo 31 de diciembre para culminar con 
sus procesos de asambleas que les permitan concretar el requisito que la ley les exige 
para conformarse en partidos políticos locales.  

Al tiempo.  

EL GOBERNADOR Alfredo Ramírez Bedolla enfatizó que el nuevo sistema de justicia 
laboral, que a partir de hoy entra en vigor en Michoacán, resuelve una deuda histórica con 
las y los trabajadores, ya que brinda garantías en la defensa de sus derechos y seguridad 
jurídica. Durante el acto que se realizó en el Supremo Tribunal de Justicia del Estado, el 
mandatario recordó que por primera vez en casi 40 años «se pone en el centro de 
atención al trabajador, porque pasamos de una justicia que favorecía a los patrones, a 
una que protege los derechos humanos de las y los empleados». A partir de ahora, dijo, la 
conciliación se coloca como una figura central, con la finalidad no solo de establecer un 
diálogo entre las partes, sino para evitar que haya violaciones a los derechos de los 
trabajadores, además de que se eficientan los tiempos de atención hasta en un 70 por 
ciento, se reduce el tiempo de solución de conflictos en un 60 por ciento y en un 30 por 
ciento los costos de la atención laboral….CON MAS de 600 eventos espera Michoacán 
recibir a connacionales y extranjeros durante temporada de “Noche de Muertos”, que se 
celebra en todo el territorio estatal, con las tradiciones más representativas del país, 
mismas que le valieron a Michoacán el eslogan de “el Alma de México”.  



 

El secretario de Turismo del Estado, Roberto Monroy García, anunció en rueda de prensa 
que, a pesar de que en esta ocasión la Animecha Kejtsïtakua, Noche de Ánimas o Noche 
de Muertos, no ocurrirá en fin de semana, Michoacán trabaja de manera coordinada para 
mantener el crecimiento de afluencia y derrama turística. Comentó que todos los eventos 
estarán disponibles en la página www.michoacan.travel… “ UIENES tenemos el privilegio 
y la enorme responsabilidad de ejercer un cargo público estamos obligadas y obligados a 
interactuar con la gente para conocer sus necesidades y así instrumentar propuestas a fin 
de resolverlas. Es por ello que desde hace varios años me he dado a la tarea de realizar 
acciones tendientes a concientizar y prevenir a las mujeres michoacanas sobre el cáncer 
de mama, una enfermedad que como se ha dicho muchas veces es perfectamente 
prevenible si se detecta a tiempo” afirmó la diputada local Adriana Hernández Íñiguez en 
el arranque de las actividades de octubre, denominado “mes rosa”. Asimismo, anunció la 
apertura de tres talleres regionales para la elaboración de pelucas oncológicas, los cuales 
se instalarán en Puruándiro, La Piedad y Apatzingán, para lo cual firmó un acuerdo de 
colaboración con el Centro de Rehabilitación Infantil Teletón (CRIT) Michoacán, que dará 
capacitación al personal que trabajará en los mencionados talleres….CON EL 
OBJETIVOA de fortalecer al sector agrícola en Michoacán, desde la Comisión de 
Desarrollo Rural en la LXXV Legislatura Local demandará que se asigne el 3 por ciento a 
este sector, del presupuesto total que tendrá el estado para el siguiente ejercicio fiscal, 
informó la diputada Julieta Gallardo Mora. La coordinadora de la Representación 
Parlamentaria en el Congreso del Estado, dio a conocer que se reunieron los integrantes 
de la comisión, con el objetivo de revisar y construir la iniciativa que presentarán como 
comisión. El tres por ciento que plantean que se asigne al campo para el 2023 representa 
aproximadamente mil 792 millones de pesos, lo que significa mil 162 millones de pesos 
más que en el presente año (partiendo del presupuesto que se ejerce este 2022), para el 
que se etiquetaron 630 millones de pesos, explicó la congresista….EL DIPUTADO federal 
de Acción Nacional, Carlos Quintana Martínez, llamó a los legisladores de Morena a 
aprobar las modificaciones necesarias para que con el presupuesto 2023 se genere 
inversión, empleos y crecimiento económico, luego de que en cuatro años ha quedado 
demostrado que los programas sociales no han resuelto la pobreza en México, al 
contrario, la han agravado. El también integrante de la Comisión de Hacienda en la 
Cámara de Diputados, informó que de acuerdo a la Comisión Económica para América 
Latina y el Caribe (CEPAL) México ocupa el cuarto lugar, seguido de Venezuela, 
Guatemala y honduras, en población pobre, muy pobre y extremadamente pobre, con 
más del 34 por ciento de la población en esta condición….CON EL OBJETIVO de 
establecer una alianza para fortalecer la transparencia, acceso a la información y las 
medidas de seguridad, a fin de que no se vulneren los datos personales y con ello, cerrar 
filas en el combate a la corrupción, la Auditoría Superior de Michoacán firmó convenio de 
colaboración con el Instituto Michoacano de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales. El acuerdo fue signado entre el titular de la ASM, Miguel 
Ángel Aguirre Abellaneda y el presidente del IMAIP, Abraham Montes Magaña. Al 
respecto, Miguel Ángel Aguirre señaló que la ASM y el IMAIP formalizan con este acuerdo 
acciones de vinculación, gracias al cual se realizarán capacitaciones especializadas para 
el personal del órgano fiscalizador, además que se pondrán en marcha talleres y 
conferencias sobre transparencia, acceso a la información pública, protección de datos 
personales, sobre el documento de seguridad y archivo…. 

 



 

 

LA ALCALDESA de Salvador Escalante, Araceli Saucedo Reyes, fue elegida como 
coordinadora de las Presidentas y Presidentes Municipales del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y como vicecoordinador, el presidente municipal de San Juan Nuevo, 
Jesús Antonio Espinoza Rochín. En reunión de trabajo con integrantes de la Dirección 
Estatal Ejecutiva (DEE), se llevaron a cabo estos nuevos nombramientos, mismos que 
atestiguó el fundador del PRD, consejero nacional y ex gobernador de Michoacán, Silvano 
Aureoles Conejo. “Desde el PRD, reconocemos todo el esfuerzo, el trabajo y acciones 
que llevan a cabo para dar resultados a la ciudadanía, desde aquí, les decimos cuentan 
con todo nuestro respaldo”, expresó Octavio Ocampo quien, a nombre de la Dirección 
Estatal Ejecutiva (DEE) del PRD, agradeció la labor y la gestión del presidente municipal 
de Huandacareo, Humberto González Villagómez, y del alcalde de Huetamo, Pablo 
Varona Estrada, quienes fungieron como coordinador y vicecoordinador, respectivamente, 
durante el primer año de la actual administración….EN SESION de la Junta de Gobierno 
del Consejo Ciudadano del Municipio de Morelia, que preside Gerónimo Color Gasca,  las 
y los integrantes aprobaron por unanimidad el reglamento que rige la vida interna de este 
importante organismo en donde se fijan las bases de la participación ciudadana en los 
grandes temas de la capital michoacana. Durante dicha sesión el alcalde de Morelia, 
Alfonso Martínez Alcázar resaltó la importancia sobre su funcionamiento y la aplicación 
del reglamento para el correcto desarrollo de las políticas públicas del municipio pues, 
dijo, que es algo que había quedado ignorado en administraciones pasadas, por lo que la 
renovación de su reglamento es importante para dar nuevamente la relevancia que el 
organismo debe tener y darle la fuerza que se requiere para que funcione de una manera 
adecuada….  

http://www.ahuizote.com/2022/10/19/pocas-organizaciones-se-convertiran-en-
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URBANÓPOLIS 
SALVADOR GARCÍA ESPINOSA 

JAPÓN, EL CANSANCIO DE UNA NACIÓN 
El título de esta columna es el de un libro de la autoría de Carlos Maya-Ambía, cuya 
presentación tuve la oportunidad de escuchar, la semana pasada, durante el 6to. 
Seminario Internacional de México y las Economías en la Región Asia Pacífico.  Japón no 
solo resulta para muchos una ciudad culturalmente enigmática, sino que su desarrollo en 
la posguerra despertó la admiración de todo el mundo. 

Por cuatro décadas se le denominó el milagro japón y después del 2010 dejó de ser el 
número dos de la economía mundial, para ser sustituido por China. El libro propone y 
fundamenta como explicación de lo sucedido, una gigantesca crisis del agotamiento de su 
clase trabajadora y de la población en general. Sus argumentos resultan por demás 
interesantes e intentaré sintetizarlos en las siguientes líneas: 
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El argumento central de agotamiento o cansancio se aplica a la sociedad japonesa actual, 
la primer advertencia que nos hace el autor es que no se refiere a la práctica japonesa 
denominada inemuri,y que es muy común entre la sociedad, pues se trata de dormirse en 
el transporte colectivo, en su lugar de trabajo o estudio, durante reuniones o conferencias, 
y que consideran que se debe a estar sumamente ocupada, con horarios estrictos y 
agendas saturadas, con obligaciones laborales o escolares conducentes al agotamiento. 
Pero que no las consideran una preocupación. 

Podemos afirmar que el autor centra su atención en un agotamiento cultural bajo el 
argumento de que las nuevas generaciones de japoneses y, particularmente, de 
japonesas, se han cansado de repetir comportamientos que se consideraron 
indispensables para la prosperidad económica del país. 

Una evidencia que nos proporciona el autor corresponde a los hikikomori, término que 
designa el aislamiento voluntario de la sociedad y la reclusión de la persona adulta o 
joven, que, en su hogar para quienes viven solos, o en su habitación para quienes forman 
parte de una familia. A consideración del autor, se trata del cansancio del trato con los 
demás, hastiada de las aglomeraciones y de la lluvia de estímulos propios de una 
sociedad a la que sólo se mantienen ligada a través del internet. 

Otra evidencia que analizada es el denominado Karoshi y que es muerte por agotamiento 
laboral, causada por el exceso de horas extras trabajadas. Aunque la ley establece un 
máximo de horas que pueden trabajarse fuera de la jornada laboral, pero las muertes 
anuales por trabajar más de 100 horas semanales van en aumento, incluso la dirección de 
la empresa a menudo ofrece a la familia un obsequio en dinero como muestra de su 
simpatía, y paga parte de los gastos del funeral, en un intento de encubrir esta práctica 
prohibida, pero cada vez más común. 

Entre las señales más alarmantes está el incremento en suicidios, que en el 2017 
alcanzaron un récord, porque 250 niños en edades de educación básica hasta 
bachillerato, cansados de las exigencias académicas y del acoso escolar 
o bullying,prefirieron suicidarse. 

El cansancio de las japonesas, de soportar la doble jornada laboral y de desempeñar el 
papel tradicional de madres y esposas, asignado por la machista sociedad japonesa ha 
derivado en una disminución del número de matrimonios, el incremento de divorcios y, 
obviamente, en la disminución del número de hijos por hogar. Una de las situaciones que 
agrava el papel familiar de la mujer, es el hecho de la obligación, por tradición, de asumir 
el cuidado de los ancianos, cuyo número ha aumentado a la par del envejecimiento de la 
sociedad japonesa, pues en Japón es la familia, y no las instituciones, quien se encarga 
de cuidar de los ancianos enfermos. 

Pero no todo es cansancio, también es soledad. Aunque imaginar personas ancianas 
olvidadas por sus hijos y sus nietos (si los tienen) resulta ser inaceptable, de acuerdo con 
la moral confuciana, base ideológica de los japoneses, hoy en día, los hogares 
conformados por una sola persona representan la mayor proporción (34.6%). 

 



 

 Esta situación deriva en que un gran número de personas mayores de 65 años, no solo 
viven solas, sino que tienen una muerte solitaria (kodokushi). Inició en la década de los 
ochenta y va en aumento, aunque los datos oficiales son limitados y de poca credibilidad, 
se habla de 4 mil muertes solitarias por semana, otros calculan 30 mil de estos decesos al 
año.Una parte sumamente importante del libro que hoy reseñamos es la propuesta para 
responder: ¿Qué podría hacerse para acabar con ese cansancio? Se parte de la 
diferencia entre Occidente y Oriente, pues si bien nosotros consideramos que para aliviar 
el cansancio es necesario descansar, esta palabra encierra dos conceptos “des” y 
“cansar”, es decir, lo contrario de hacer algo. En Oriente la palabra paz es muy antigua, 
en sánscrito es Shantiy significa más que paz como contrario de la guerra, indica paz 
interior, tranquilidad espiritual y, por ende, felicidad. Obviamente es un concepto 
estrechamente relacionado con el budismo, que es uno de los pilares más fuertes de la 
cultura japonesa. En otras palabras, frente al multitasking de la sociedad japonesa actual 
se propone la inmersión contemplativa, presente en sus más antiguas tradiciones, como 
la pintura y la caligrafía, el arreglo floral y la ceremonia del té. 

Resulta inevitable, cuando se lee el libro y se observan las estadísticas del cambio social 
que acontece en Japón, constatar que, algunos aspectos, aunque en mucha menor 
medida, no son ajenos a nuestra sociedad mexicana actual. Tal es el caso de la reducción 
de matrimonios, el aumento en divorcios, la reducción en el número de hijos, las familias 
unipersonales e incluso el incremento en los suicidios. Así que la pregunta: ¿Qué tan 
cansada esta la sociedad mexicana? Adquiere relevancia si se contextualiza bajo el 
amplio marco de la explotación propia del capitalismo descrita por Marx y Engels, pero en 
este caso de Japón, por su moral frente al trabajo, le ha llevado a niveles 
inconmensurables que van más allá de lo que pudiera considerarse autoexplotación. 
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BRYAN LEBARÓN 

LA VIDA SECRETA DEL EJÉRCITO 
Más de 4 millones de documentos fueron extraídos de los archivos del Ejército. Los 
culpables fueron un grupo llamado “Guacamayas”, activistas digitales que quieren poner 
al desnudo las actividades de las fuerzas armadas, y que ha confirmado que el espionaje 
y esconder información, sigue tan vigente como antes. 

Una Guacamaya es un animal que llena el espacio que habita con una voz estruendosa 
que se reconoce de inmediato, y creo que en México lo logró. Su escándalo está llegando 
a todos los niveles de la vida nacional y es algo sin duda alarmante. 

Hablamos de que la seguridad es un asunto que toca todos los aspectos de la vida 
nacional, se toman decisiones de inversión, de desarrollo, de educación, de salud. Un 
sistema de seguridad inseguro a nadie le conviene, y menos en estos momentos. 

En estos días veremos una reforma que repercutirá en la manera en que vemos la 
seguridad, pues podría ser que el Ejército se quede en las calles realizando tareas de 
seguridad, y más allá, que absorba a la Guardia Nacional. Así que nos quedaríamos sin 
mandos civiles. 

https://postdata.news/urbanopolis-japon-el-cansancio-de-una-nacion/
https://postdata.news/author/bryan-lebaron/


 

¿Pero dejar nuestra seguridad en las manos del Ejército, es lo más recomendable? 

Aquí es donde Guacamaya, dejó un sistema desnudo que pareciera no estar del lado de 
los ciudadanos, pues además de esconder lo que todos necesitaríamos saber, como la 
situación de salud del Presidente, también esconde contratos, y lo más peligroso, sigue 
espiando a la gente, a personas que quieren hacer cambios y corregir la plana al propio 
Ejército. 

Además, se demuestra que el Ejército y los cuerpos de seguridad tienen mal delineada la 
ruta para garantizar seguridad, porque en un país repleto de feminicidios, es irreal e 
ilógico que se persiga con mayor intensidad a los grupos feministas, que a los asesinos 
de mujeres. 

Uno de los tantos documentos obtenidos delató que el Ejército estaría vigilando a 
colectivos feministas a quienes clasifica a la par de los grupos subversivos, anarquistas y 
guerrillas. También vigila los movimientos de las organizaciones sociales y a los 
ciudadanos que se movilizan con diferentes exigencias. 

A tanto llega su detalle que menciona a 18 grupos anarquistas en 14 estados del país. La 
mayoría están bajo el cobijo de la Coordinadora Estudiantil Anarquista, a la que la 
Secretaría de la Defensa nacional clasifica como de tendencia “radical y violenta”. 

Así que mientras en distintas poblaciones y comunidades de México, el crimen organizado 
pasea y opera con total libertad, por una política de “abrazos no balazos” que tiene con 
las manos atadas al Ejército; los activistas tienen su ficha dentro del Ejército. Esto nos 
hace dudar en serio, que sea una buena idea que la Guardia Nacional pase a ser parte de 
un organismo más espía que protector. 

https://postdata.news/la-vida-secreta-del-ejercito/ 


